

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Alertan por incremento de agresividad en asaltos
- \*Más de 12 millones de víctimas directas e indirectas
- \*Elecciones de julio y octubre, relevo a medio camino

Víctor M. Sámano Labastida

LA MORTAL agresión sufrida por un médico tabasqueño en el estacionamiento de una concurrida plaza de Villahermosa (Comercial Mexicana) el martes pasado nos hizo recordar la advertencia que hace un año lanzó la organización México Evalúa: hay un notable incremento de los asaltos con violencia y Tabasco se ubicaba, junto a Chihuahua, Durango y Tamaulipas entre las entidades con índices crecientes.

Un reporte de periodístico refirió el jueves 18 que en 2010 se iniciaron mil 504 averiguaciones previas por delitos de robo en la entidad; en 2011 fueron mil 822 y en lo que va del año ya se tienen registradas mil 473.

El 60 por ciento resultan de robos a comercios y casas habitación (Patricia Valencia, 18/X/2012). Los asaltos en pandilla son un grave problema, dijo el juez Ramón Adolfo Brown.

Recientemente se informó que, de acuerdo a informes presentados ante el Consejo Nacional de Seguridad Pública, Tabasco calificaba en segundo lugar con “menor incidencia de delitos de robo con violencia”. Las estimaciones oficiales indicaban que en la entidad habían disminuido los robos con violencia a negocios y casas-habitación; también que este territorio estaba en décimo lugar en robo de vehículos.

Los agentes de seguros por su parte reconocieron que el hurto de automotores se mantenía en niveles estables, pero que había crecido el robo de autopartes.

Los esfuerzos de las autoridades federales, estatales y (a veces) municipales, se concentraron en todo este sexenio en un aspecto que consideraron prioritario: el combate a la delincuencia organizada. Especialistas como Ernesto López Portillo y Edgardo Buscaglia, así como el fallecido Jorge Carpizo, plantearon no descuidar la cobertura de la delincuencia común que en muchos casos se convertía en zona de protección para los delitos alto impacto.

La organización México Evalúa, que alertó sobre la creciente violencia en los robos, también expuso que en cinco años (hasta agosto de 2011) en el país teníamos 12 millones 993 mil víctimas de la violencia: tres millones 208 mil la sufrieron de manera directa (víctimas visibles) y nueve millones 784 son familiares cercanos que padecen las consecuencias físicas, emocionales y económicas de los delitos (víctimas invisibles).

Más allá de la guerra de cifras, afirmaciones y desmentidos, mucho se ganaría si las autoridades, los grupos empresariales, las universidades, la sociedad retoman y discuten aquellas 36 propuestas presentadas por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) “para enfrentar la crisis de violencia” y la creciente delincuencia.

Recordemos que aquel documento surgido de un debate entre destacados especialistas partía de una necesidad “un pacto político y social” en la cual todos los actores comprometidos con el bienestar del país colaboraran para “derrotar el crimen, el delito y la injusticia”.

### DOS FECHAS

LA HOMOLOGACIÓN o concurrencia del calendario electoral de Tabasco con el de los comicios presidenciales movió la fecha tres meses. En el 2006, las elecciones para gobernador, alcaldes y diputados locales se realizaron el 15 de octubre. Esto quiere decir que sin reforma las votaciones tabasqueñas hubiesen ocurrido el domingo 14 de este mes y ya conoceríamos los resultados.

Visto de otra manera, el tiempo que transcurre a partir de esta semana para que tome posesión Arturo Núñez, los ediles y diputados electos es el mismo que esperó Andrés Granier para relevar a Manuel Andrade.

Por cierto que las elecciones extraordinarias que se realizaron al anularse los comicios del 2000 fueron un el 5 de agosto de 2001. Andrade, quien volvió a competir contra Raúl Ojeda, tuvo que esperar casi cinco meses para asumir el gobierno.

Ahora, aún cuando entre la elección de Núñez y su toma de posesión distaban seis meses, sólo que la mitad de ese tiempo.

Otra fecha significativa es el 11 de noviembre, porque salvo cambios de última hora tal día concurren dos acontecimientos: es cuando Andrés Granier Melo rendirá su sexto y último informe, también cuando tiene prevista su asamblea estatal constitutiva el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), con la presencia de Andrés Manuel López Obrador.

El segundo domingo de noviembre sería (insisto, si no varían su programa) la separación formal de Morena y el PRD tabasqueño, porque entonces elegirán a su dirigencia estatal y a quienes buscarán la representación nacional del nuevo (casi) partido.

### AL MARGEN

¿TENDRÁ que ver la reciente visita a Tabasco de Amalia García con el desaire? Convocada por la secretaria de Perspectiva de Género del PRD se realizó un taller para sensibilizar a los legisladores solaztequistas sobre el tema pero la mayoría decidió no acudir. Descartemos que el tema no les interese, porque se supone que la izquierda es antimachista y sí en cambio de mente abierta. Se supone.

Escrito por Editor

Viernes, 19 de Octubre de 2012 00:03 -

---

HABLAR de transparencia y aplicar la transparencia son cosas distintas, para algunos excluyentes. Según el IMCO (Instituto Mexicano de la Competitividad), 19 estados aprobaron una evaluación sobre su contabilidad gubernamental; de los que aprobaron Colima obtuvo la puntuación más alta (92 por ciento), a pesar de que “tiene un desglose confuso”. Otras entidades que pasaron el “examen” son Puebla, Campeche, Jalisco, Guerrero y Aguascalientes.

CONTINÚA la caravana de madres centroamericanas de busca de sus familiares desaparecidos en su ruta hacia Estados Unidos. Son 38 las mujeres que persisten en una lucha que es de todos por su sentido de defensa de los derechos humanos. Acuden a albergues, centros penitenciarios, hospitales, tratando de conocer el paradero de miles de personas. Por tratarse de sucesos que ocurren en la clandestinidad, las cifras exactas se desconocen. Una propuesta es crear un banco de ADN de indocumentados detenidos, hospitalizados, en albergues o fallecidos.

CORTARON la luz al ayuntamiento de Nacajuca; todas las alcaldías con atraso en sus pagos. Necesario esclarecer las cuentas de la CFE. Mientras, avanza privatización del servicio.

GRACIAS por acompañarme en los tres breves comentarios a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). ( [vmsamano@yahoo.com](mailto:vmsamano@yahoo.com) )  
[.mx](http://vmsamano@yahoo.com.mx)